

Carnaval: Tiempo de Máscaras

Etimológicamente, carnaval es: "Fiesta popular que se celebra los tres días que preceden al comienzo de la cuaresma y que consiste en mascaradas, comparsas, bailes y otros regocijos bulliciosos". Si el carnaval veneciano está marcado por la elegancia, el gaditano por las chirigotas, el canario por el ritmo y el brasileño por la samba y la belleza, el castellano-mancheño sobresale por sus máscaras espontáneas y callejeras, así como por los desfiles de sus comparsas y carrozas. En Castilla-La Mancha están declarados Fiestas de Interés Turístico Regional los carnavales de Villarrobledo (Albacete), Alcázar de San Juan, Miguelturra y Herencia (Ciudad Real), aunque también sobresalen otros como el de Tarazona de La Mancha, Ciudad Real, Tomelloso, Socuéllamos, Campo de Criptana, La Solana, Moral de Calatrava, Manzanares, Albacete, Cuenca, Argamasilla de Alba, Daimiel, Las Pedroñeras o Membrilla.



El Carnaval viene a significar el final del periodo de carnal, en el que la Iglesia cristiana permite consumir carne (en rigor, entendida en su sentido amplio, que incluye todos los placeres carnales en general), en contraposición a la abstinencia prescrita por la Cuaresma en conmemoración de los cuarenta días que ayunó Jesús en el desierto.

El Carnaval es una celebración eminentemente popular, en el sentido de que, tradicionalmente, ha sido el pueblo llano el que de forma espontánea, sin necesidad de ninguna entidad organizativa superior e incluso, en ocasiones, en franca rivalidad con el poder establecido, se pone de fiesta.

Tras cuarenta años de prohibición, la actualidad española restauró la fiesta o, más bien, la reinventó. Hoy día, el Carnaval ha perdido su carácter popular, ya que, si anteriormente partía del propio pueblo, ahora son las propias autoridades municipales las que preparan el festejo, pidiendo participación, que en casi todos los casos encuentra una gran respuesta, llenándose las calles y lugares preparados para tal efecto (llamados Palacio del Carnaval) de disfraces, máscaras, charangas y grupos de gente dispuestas para la diversión y el desenfado.

El carnaval es una celebración eminentemente popular, en el sentido de que, tradicionalmente, ha sido el pueblo llano el que de forma espontánea se pone de fiesta

Ciñéndonos a Castilla-La Mancha, cabe señalar que tiene declarados como Fiestas de Interés Turístico Regional los carnavales de Miguelturra, Villarrobledo, Herencia, Alcázar de San Juan (el más temprano del año, pues se celebra en época navideña) y el Domingo de Piñata de Ciudad Real. Algunos de ellos, como el de Miguelturra y el de Tarazona de La Mancha (Albacete), han tenido continuidad a pesar de la prohibición franquista, por lo que arrastran una larga e inamovible tradición que les hace conservar todo su sabor ante la tónica general de desvirtuación.

Herencia

El carnaval de Herencia viene marcado por sus perles y jinetas, que recorren las calles de esta localidad manchega. Este año el pregón (a cargo de la presentadora de televisión

Irma Soriano) abrirá un carnaval donde además de los tradicionales pasacalles y desfiles de carrozas y comparsas habrá algunos concursos gastronómicos como el de gachas.

Moral de Calatrava

En Moral de Calatrava destaca en este carnaval el desfile escolar y la concentración local de Peñas de carnaval. Además, se celebrará el Día de la Más-

